

La première puissance agricole mondiale : les Etats-Unis

a)

1) Montrez à partir des documents 1 et 3 p 54 et 12 p 57 que l'agriculture américaine est une agriculture diversifiée, puissante et fortement exportatrice.

- **une agriculture diversifiée** : d'après le document 1, on voit que les Etats-Unis ont des productions diversifiées : élevage, maïs, soja, coton. Cette diversité est confirmée par la carte des espaces de production. Les Etats-Unis disposent d'un territoire immense qui offre la possibilité de développer tous les types de productions en raison de la richesse et de la diversité des sols et des climats. Ainsi, on remarque aussi de l'agriculture commerciale dans les Etats comme la Californie (production de fruits et légumes) ou la Floride alors que la production de céréales et soja se concentre dans les Grandes Plaines.

- **une agriculture puissante** : productions très importantes comme le montre le document 1 (importance de la production par exemple de maïs). De plus, comme l'indique le document 12, l'agriculture est associée à des firmes transnationales très puissantes comme Coca-Cola, Quaker, etc.

- **une agriculture fortement exportatrice** : le document 1 montre que les Etats-Unis sont le premier exportateur mondial de maïs avec 55 % des exportations, de soja (60 %). Ils sont aussi aux premiers rangs pour le blé, le soja et le coton. On peut ajouter que les exportations assurées par l'industrie agro-alimentaire.

2) Décrivez précisément les paysages représentés p 47 et p 54. Vous devez les localiser. Montrez dans le même temps en quoi il s'agit d'une agriculture très performante et bénéficiant d'importants moyens techniques.

- photo p 47 : il s'agit d'une grande exploitation située dans les Grandes Plaines, au centre des Etats-Unis. Il fallait déduire de la photo :

- une agriculture extensive (taille des champs)
- forte mécanisation (faiblesse de l'occupation humaine, présence de machines)
- organisation moderne : forme des champs dont certains sont en jachère (vert)

- les deux photos p 55 illustrent l'existence aussi d'une agriculture intensive :

- la première = cultures intensives et commerciales dans le milieu désertique du sud-ouest. Il fallait insister sur la modernité du système avec le recours à un système moderne d'irrigation par pompage de la nappe d'eau souterraine.

- la deuxième = élevage intensif au Texas = animaux concentrés dans des parcs d'engraissement. Importance du nombre d'animaux engraisés. Moyens modernes

3) Définissez ce qu'est le complexe agro-alimentaire à l'aide des documents 4 p 55 et 12 p 57.

Le complexe agro-alimentaire agit sur l'agriculture aussi bien à l'amont qu'à l'aval. A l'amont, il fournit tous les éléments nécessaires à la production agricole : machines, semences, engrais, produits chimiques. A l'aval, comme le montre l'exemple de la société Cargill, les entreprises agro-alimentaires peuvent s'occuper aussi bien du transport, de la commercialisation, de la distribution mais aussi de la transformation des produits agricoles (cas par exemple de Coca-Cola).

4) Montrez quel est le rôle joué par ce complexe dans les innovations et la puissance de l'agriculture américaine (documents 6 p 55 et 12 p 57).

Les industries agro-alimentaires jouent un grand rôle car ce sont elles qui mettent au point grâce à leurs laboratoires de recherche des produits performants. C'est le cas des OGM mais aussi des produits chimiques

De plus, elles contribuent à la puissance agricole par les exportations qu'elles assurent. Elles sont une des bases de la puissance industrielle et commerciale américaine (Coca-Cola, Mac Donald's, etc). On pouvait ajouter qu'elles contribuent à la diffusion du modèle culturel américain.

5) Pourquoi le gouvernement joue-t-il un rôle important dans le système agricole des Etats-Unis ?

Le gouvernement joue un rôle important en subventionnant fortement les agriculteurs. 40 % des agriculteurs bénéficient d'aides directes. Cela permet aux agriculteurs d'être compétitifs car le gouvernement compense ainsi les ventes déficitaires. De plus, on remarque que ces aides ont fortement augmenté, presque doublé entre 1991 et 2007.

6) Quelles ont les limites du modèle agricole des Etats-Unis (documents 8, 9 et 13).

- des limites environnementales : problème de l'épuisement des ressources en eau à cause du recours excessif à l'irrigation et selon des méthodes qui gaspillent beaucoup d'eau. Problème aussi de l'épuisement des terres comme le montre l'exemple de certains Etats dans les années 1930. Il s'agit donc d'une agriculture qui surutilise les ressources naturelles. Enfin, question des conséquences du recours massif aux OGM.

- document 13 : les agriculteurs sont fortement dépendants du complexe agro-alimentaire et doivent sans cesse investir, ce qui aggrave parfois leur situation financière.

7) Quels sont les autres aspects qui montrent que ce modèle et cette puissance sont contestés (documents 10, 11 et 14).

- une forte dépendance financière vis-à-vis de l'Etat qui permet à certaines exploitations de survivre.

- les conséquences sanitaires d'un modèle alimentaire qui favorise la surconsommation et entraîne une expansion de l'obésité. Situation de suralimentation.

- forte concurrence internationale et contestation par les pays émergents de la politique de subvention des Etats-Unis qui entraîne une concurrence déloyale pour les pays en développement qui ne peuvent pas autant aider leurs agriculteurs. En conséquence, le gouvernement devrait à terme, face aux obligations imposées par l'OMC, réduire ses subventions, ce qui entraînerait une crise et de grandes difficultés pour les agriculteurs déjà dans une situation difficile et pour lesquels les subventions représentent l'essentiel des revenus.

B) A partir de vos réponses, construisez une réponse organisée d'au moins une page en vous appuyant sur le plan suivant

- 1) la puissance agricole américaine
- 2) ses fondements
- 3) ses limites